



LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOACÁN DE OCAMPO

SÍNTESIS EJECUTIVA

06 DE OCTUBRE 2025



06 DE OCTUBRE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

Los diputados integrantes del Congreso de Michoacán prevén sesionar dos veces por semana, esto con la intención de desahogar los asuntos que se fueron acumulando durante su primer año de labores.

Fabiola Alanís Sámano, presidenta de la Junta de Coordinación Política fue quien confirmó la decisión tomada por la Conferencia para la Programación de los Trabajos Parlamentarios.

<https://www.contramuro.com/diputados-michoacan-sesionan-dos-veces-semana/>

Las declaraciones de la presidenta de Morena, Luisa María Alcalde, acerca de que la dirigencia nacional no acompañará una reforma constitucional para garantizar la alternancia en el gobierno de Michoacán, parecieron no hacer mella en las diputadas morenistas, que seguirán impulsando la iniciativa de “gobernadora”, ahora con foros. De acuerdo con la coordinadora parlamentaria de Morena en el Congreso local, Fabiola Alanís Sámano, los trabajos para obtener la reforma siguen en pie y en los próximos días se celebrarán foros para buscar el respaldo popular y del resto de legisladores.

<https://primeraplana.mx/archivos/1092479>

Desde el Zócalo capitalino, corazón de la República, Giuliana Bugarini Torres acompañó a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en la rendición de su primer informe de gobierno, un acto que —dijo— “representa un antes y un después para las mujeres de México, porque hoy somos testigo de una presidenta que gobierna con inteligencia, con sensibilidad y con amor por su pueblo”.

“Escuchar a Claudia Sheinbaum es reconocer el poder de las mujeres que construyen, que transforman y que inspiran. Su liderazgo nos demuestra que cuando una mujer gobierna con principios y con corazón, un país entero avanza”, expresó Bugarini emocionada.

<https://cbtelevision.com.mx/claudia-sheinbaum-gobierna-con-corazon-y-determinacion-la-transformacion-avanza-giuliana-bugarini/>

La diputada Fabiola Alanís, presidenta de la Junta de Coordinación Política en el Congreso del Estado, reconoció el liderazgo de la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, en la consolidación de una nueva etapa de transformación, de justicia social y de bienestar, durante la presentación de su Primer Informe en la Plaza de la Constitución.



06 DE OCTUBRE 2025

De acuerdo con un comunicado, Fabiola Alanís subrayó que las reformas impulsadas por el Gobierno Federal durante este primer año de gestión han sentado las bases de un nuevo pacto social, centrado en la dignidad, la igualdad de oportunidades y la soberanía nacional.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/reformas-de-sheinbaum-fortalecen-la-transformacion-del-pais/>

“A la gente de Tierra Caliente michoacana mi más sincero agradecimiento, además de la rendición de cuentas con motivo de mi Primer Informe de Actividades de esta 76 Legislatura, lo más importante es estar siempre con ustedes y caminar de su lado, para lograr verdaderas transformaciones”, afirmó Reyes Galindo Pedraza, diputado local por el Distrito 22 de Michoacán.

Desde la cuna de la Tierra Caliente y de la 4T en Michoacán, el además coordinador parlamentario del Partido del Trabajo en el Congreso del Estado rindió su Informe de actividades legislativas en Lombardía, cabecera municipal de Nuevo Urecho, donde miles de ciudadanas y ciudadanos de los 9 municipios pertenecientes a este Distrito 22, arroparon al legislador del PT.

<https://cbtelevision.com.mx/destaca-reyes-galindo-politica-de-la-mano-del-pueblo/>

El nombre de Fabiola Alanís vuelve a ocupar el primer lugar en la política nacional. Por segundo mes consecutivo, la diputada michoacana lidera la encuesta nacional de GobernArte S.C., que mide la aprobación de las 32 presidencias de las Juntas de Coordinación Política del país.

Aplicada a más de 28 mil personas en total, con 885 entrevistas representativas por entidad, la medición utilizó inteligencia artificial a través de la app “Odiseo”, y tiene un margen de error de hasta 3.7%.

<https://cbtelevision.com.mx/el-liderazgo-de-fabiola-alanis-se-consolida-en-el-pais-y-en-michoacan/>

MICHOACÁN

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, aseguró que en la planeación del [presupuesto estatal de 2026](#) no habrá recortes a ninguna área, pero sí una priorización clara hacia los sectores de salud y educación.



SÍNTESIS EJECUTIVA



06 DE OCTUBRE 2025

“No, a sacrificar ninguna, ¿cómo crees? Al contrario, tenemos que fortalecer mucho el tema de salud, tiene que ser prioritario”, aclaró al referirse al proceso de ajustes presupuestales que su administración ya revisa junto con la Secretaría de Finanzas.
<https://www.contramuro.com/michoacan-prioriza-salud-educacion-2026/>

El secretario de Administración y finanzas (SFA), Luis Navarro García, reconoció que los juicios heredados de administraciones pasadas han representado uno de los mayores desafíos financieros para el estado, pues aseguró que tan solo en este rubro, Michoacán ha desembolsado más de 12 mil millones de pesos en los últimos cuatro años.

El funcionario estatal explicó que el impacto de estas sentencias es inmediato y desestabiliza la planeación presupuestal.

“Ustedes imagínense que tienen un presupuesto y de repente les llegan sentencias de empresas que demandaron al gobierno en el gobierno anterior porque no se les pagó; tienes que desembolsar 300 millones de pesos en un mes o 600 millones en un mes”, detalló.

<https://www.contramuro.com/michoacan-paga-12-mil-mdp-por-juicios-heredados/>

Tras la prohibición de las corridas de toros en Michoacán y la tendencia a la eliminación de la fiesta brava en el país, el siguiente paso son otros espectáculos con animales de gran arraigo entre la población, como el jaripeo, alertó la organización Tradiciones Unidas por México.

Y es que, aunque no existe una ley de aplicación general para el país, la tendencia de los estados y la Federación es a prohibir actividades como la tauromaquia, el jaripeo, las peleas de gallos y las novilladas, expuso el presidente de Tradiciones Unidas por México, Álvaro López Ríos.

<https://primeraplana.mx/archivos/1092497>

A una semana de su implementación, la estrategia vial en la zona del Obelisco a Lázaro Cárdenas, en Morelia, registra resultados positivos con un ahorro de hasta 15 minutos en los tiempos promedio de traslado por la zona, informó la secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad del estado, Gladys Butanda Macías.

De acuerdo con un comunicado, detalló que la reubicación y el reordenamiento de las paradas del transporte público en esta área de alta circulación, la reconfiguración vial y señalización de cruces seguros, han generado beneficios tangibles, lo que mejora significativamente la operación del servicio y la movilidad general de la zona.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/estrategia-vial-en-obelisco-de-morelia-agiliza-traslados-gladys-butanda/>



06 DE OCTUBRE 2025

Durante el primer año de gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, Michoacán ha impulsado su transformación con la implementación de programas sociales, apoyo a la educación y mejora a la infraestructura en materia de salud y carretera, así lo detalló el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

Al acompañar a la mandataria federal al mensaje realizado con motivo de su primer año de gobierno en el zócalo de la Ciudad de México, el gobernador explicó que con el fortalecimiento de los programas sociales las y los michoacanos han mejorado su calidad de vida.

<https://cbtelevision.com.mx/en-primer-ano-de-gobierno-de-sheinbaum-se-consolida-la-transformacion-de-michoacan-bedolla/>

La transformación de la movilidad en Ciudad de México fue el primer gran legado que impulsó la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo como jefa de Gobierno de la capital, y ahora como Presidenta de la República, ese legado que se está replicando en diferentes partes de la República, remarcó la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías.

Al asistir al primer informe de la jefa de la nación en el Zócalo de la Ciudad de México, la funcionaria estatal subrayó los logros que Claudia Sheinbaum consumó en movilidad previo a asumir la titularidad del Ejecutivo, y celebró que su legado haya servido como ejemplo para impulsar nuevos mecanismos de transporte en el país.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/movilidad-primer-gran-legado-de-claudia-sheinbaum-gladyz-butanda/>

En el marco del primer informe de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, la titular de la **Secretaría de Educación en el Estado, Gabriela Molina**, reconoció el apoyo que el Gobierno federal ha dado a Michoacán, para el cual el tema educativo se mantiene como una prioridad.

“Avanza a paso firme la construcción de una República educativa, humanista y científica. La presidenta Claudia Sheinbaum ha incrementado los recursos para educación en más de 7 por ciento a nivel nacional, lo que se traduce en mayores apoyos, como becas e inversión en infraestructura escolar”, señaló Gabriela Molina.

<https://www.contramuro.com/sheinbaum-refuerza-educacion-en-michoacan-con-mas-becas/>

La Secretaría del Bienestar (Sedebi) llevó a cabo un encuentro con las, les y los postulantes al Premio Michoacano del Orgullo LGBTTTIQ+ 2025, con el objetivo de reconocer su labor en favor de los derechos humanos de las disidencias sexuales y generar un espacio de diálogo para fortalecer los lineamientos y la convocatoria de la siguiente emisión 2026.



SÍNTESIS EJECUTIVA



06 DE OCTUBRE 2025

La titular de la Sedebi, Andrea Serna Hernández, explicó que generar estos espacios de encuentro permite visibilizar sus luchas, crear redes de apoyo y difundir su trabajo en todo el estado. “Reconocer y fortalecer la labor de quienes defienden los derechos humanos de la comunidad diversa es fundamental. Este premio no es solo un reconocimiento simbólico, es una declaración política: en Michoacán, la dignidad y el orgullo se celebran, protegen y fortalecen”, destacó.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/10/05/sedebi-refuerza-labor-de-activistas-lgbt-para-consolidar-un-michoacan-mas-justo-y-respetuoso/>

Colectivos trans denunciaron que hasta el momento han asesinado a 3 mujeres trans en lo que va de este año 2025, de acuerdo con el conteo que llevan en sus bitácoras, sin embargo indican que no se ha tenido respuesta de la detención de los agresores.

De acuerdo con los datos de Raúl Martínez, del colectivo Michoacán es Diversidad, del 2014 a la fecha han sido asesinadas 51 mujeres trans en Michoacán.

<https://cbtelevision.com.mx/en-11-anos-han-asesinado-a-51-mujeres-trans-en-michoacan/>

La Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) ha logrado una **disminución del 83 por ciento en la incidencia de dengue durante este año**. Esto como resultado de las acciones estratégicas de saneamiento básico implementadas para la **contención del mosquito Aedes Aegypti**, transmisor de dengue, zika y chikungunya. Se ha pasado de 4 mil 921 casos registrados en el mismo periodo de 2024, a 824 casos actualmente. Los trabajos de control larvario en casas, lotes baldíos y sitios públicos, lectura e instalación de ovitrampas, nebulización de hectáreas, levantamiento de encuestas entomológicas en entornos con casos probables o sospechosos y rociado intradomiciliario, son los que han permitido la eliminación y control de criaderos del vector.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/registra-michoac%C3%A1n-baja-en-casos-de-dengue-en-comparaci%C3%B3n-al-2024-ssm>

El arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, advirtió que existe una fractura preocupante entre lo que comunica el gobierno federal y la percepción de la población.

Al referirse al primer año de gestión de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y a los informes presentados por los gobiernos emanados de la Cuarta Transformación. Durante su mensaje dominical, en rueda de prensa, a pregunta expresa el jerarca católico consideró que la distancia entre los discursos oficiales y el sentir ciudadano es una señal de alerta que las autoridades no deberían ignorar.

<https://www.contramuro.com/la-4t-no-conecta-con-el-pueblo-segun-el-azobispo-de-morelia/>



06 DE OCTUBRE 2025

Para el arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, existe una evidente discrepancia entre los resultados que difunden las autoridades y la realidad que perciben los ciudadanos.

Así lo manifestó al ser cuestionado sobre el balance de los informes de Alfredo Ramírez Bedolla y Claudia Sheinbaum Pardo.

<https://www.respuesta.com.mx/estado-secciones/desfase-entre-cifras-oficiales-y-percepcion-ciudadana-arquidiocesis-de-morelia/>

Debe ser la evaluación de los ciudadanos, y no el discurso emitido por las autoridades, la que determine la eficiencia y pertinencia de las acciones, programas y obras gubernamentales, señaló el arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos.

Refirió que "ojalá que tengamos, no la perspectiva de los gobiernos, sino que se busque tener la opinión pública, que los gobiernos conozcan lo que piensan los ciudadanos para tener información objetiva".

<https://primeraplana.mx/archivos/1092480>

Como "mala señal" fue como calificó el arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, el primer informe de gobierno de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, toda vez que consideró que una cosa es lo que se dice y otra la percepción de la población, que día a día alza la voz.

"Ella da una versión y los ciudadanos dan otra; no es una buena señal [...], la población, gracias a Dios, está manifestando su parecer y ojalá que tengamos no la perspectiva de los gobernantes, sino que se busque obtener el conocimiento de la opinión pública para tener la objetividad de la información", dijo.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/azobispo-de-morelia-califica-como-mala-se%C3%B1al-resultados-de-informe-de-sheinbaum>

Es lamentable que los gobiernos informen una cosa y la gente perciba otra, declaró en rueda de prensa el arzobispo de la Arquidiócesis de Morelia, **Carlos Garfias Merlos**, cuestionado en rueda de prensa sobre su opinión **sobre el primer informe de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo**.

"Es triste, es para mí lamentable que se haga polémica entre las autoridades y la sociedad civil, ojalá que podamos tener coincidencia entre lo que informan los gobernantes y lo que avalen los ciudadanos."

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/arquidiocesis-de-morelia-lamenta-que-informes-de-gobierno-no-coincidan-con-lo-que-percibe-la-ciudadania-26146166>

La Iglesia Católica no tiene guardias secretas presuntamente ligadas al crimen organizado, resaltó el arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, al precisar que se



06 DE OCTUBRE 2025

busca la **construcción de la paz mediante la atención a las víctimas de la violencia**, de organizarse, de coordinarse y atender a la sociedad para aportar y generar una cultura de paz.

Inclusive, destacó que **se tiene buena relación con todas las religiones** y el Consejo Interreligioso de Michoacán está coordinado para atender a las víctimas, por lo que consideró que **si hubiera alguna guardia secreta se tendría que buscar la respuesta con quienes sean los señalados**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-sin-guardas-secretas-presuntamente-ligadas-al-crimen-organizado-carlos-garfias-merlos>

El arzobispo de la **Arquidiócesis de Morelia**, Carlos Garfias Merlos, declaró que no tiene conocimiento de que la Iglesia católica en Michoacán tenga a su disposición algún **grupo paramilitar**, como el que era adiestrado para la organización religiosa **"La Luz del Mundo"**, según se informó oficialmente.

Cuestionado al respecto en rueda de prensa, Garfias Merlos sostuvo que la Iglesia católica ha insistido mucho en la **paz**, en atender a las **víctimas de la violencia**, pero también en prevenir el conflicto, por lo que sería **contradictorio** que tuviera a su disposición algún **grupo "de confrontación"**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/iglesia-catolica-en-michoacan-no-tiene-grupos-paramilitares-arzobispo-de-morelia-26141009>

El arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, aclaró que la Iglesia católica no reconoce ni aplaude la homosexualidad, aunque mantiene una disposición pastoral de acompañamiento hacia las personas de la comunidad LGBTQ+.

En declaraciones recientes, Garfias explicó que existe una confusión frecuente sobre el sentido del acercamiento promovido por el papa Francisco hacia este sector, el cual dijo responde a una visión pastoral y no a un reconocimiento doctrinal.

<https://postdata.news/la-iglesia-catolica-no-aplaude-la-homosexualidad-ofrece-acompanamiento-pastoral-arzobispo-morelia/>

El arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, hizo un llamado tajante a los fieles católicos para abstenerse de celebrar Halloween, al considerar que esta festividad contradice los principios de la Iglesia.

“El Halloween con toda la incertidumbre con que se maneja no es bien visto, y todos en la Iglesia expresamos que no somos partidarios del Halloween ni de estas sugerencias que se viven en este tiempo. Seguiremos insistiendo en la celebración de Todos los Santos y de los Fieles Difuntos, el primero y dos de noviembre”, apuntó.

<https://www.respuesta.com.mx/estado-secciones/carlos-garfias-advierte-que-halloween-no-es-una-tradicion-catolica-y-exhorta-a-feligreses-a-no-celebrarlo/>



06 DE OCTUBRE 2025

Pese a que **la rectora** de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (**UMSNH**) había dicho que ya no se iba a poder realizar dicha obra, el encargado del **Departamento del Deporte** en la institución, **Gustavo Farías Echenique**, afirmó que la máxima casa es estudios contará con una lago artificial dentro de **Ciudad Universitaria**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/universidad-michoacana-contara-con-lago-artificial-en-cu-26126294>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla realizó la inauguración de las salas judiciales de segunda instancia colegiada civil y unitaria penal, a través de las cuales se acercará la justicia a 637 mil habitantes de 13 municipios del estado que comprenden los distritos de Zamora y Zacapu.

De acuerdo con un comunicado, detalló que ahora, de manera ágil y cercana, se brindará atención a la población que requiere acudir ante un Tribunal de Alzada, lo cual representa un ahorro de tiempo y recursos para los ciudadanos, que anteriormente requerían acudir hasta la capital michoacana.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/inaugura-ramirez-bedolla-salas-regionales-judiciales-en-zamora/>

“El reto es cambiar la historia del Poder Judicial de Michoacán, hacerlo mejor en beneficio de las y los justiciables. La reforma judicial tenía como finalidad desconcentrar las salas civiles y penales que se encontraban en Morelia, con esta Reforma se acerca la justicia a todas las regiones del estado, en este caso Zamora atenderá dos distritos judiciales: Zamora y Zacapu”, afirmó el magistrado presidente Hugo Alberto Gama Coria.

De acuerdo con un comunicado, lo anterior, durante la inauguración de la Sala Colegiada Civil, que se integra por las magistradas Dalia Álvarez Vega, quien preside, por Viridiana Villaseñor Aguirre y por el magistrado Javier Cervantes Martínez; además de la Sala Unitaria Penal que está a cargo de la magistrada Laura Elena Alanís García.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/estamos-cambiando-la-historia-del-pjm-magistrado/>



06 DE OCTUBRE 2025

La magistrada electa en materia civil y familiar del Poder Judicial de Michoacán, Viridiana Villaseñor Aguirre, subrayó la **carga de trabajo en las magistraturas civiles, que resuelven el 75% de los asuntos estatales, especialmente en temas familiares** como divorcios, pensiones y custodia.

El PJEM, renovado con **109 cargos electos por voto popular en 2025**, enfrenta el reto de **proteger a la niñez**, de ahí la importancia de las salas civiles y familiares como la que encabeza la magistrada.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/magistraturas-civiles-clave-para-proteger-a-la-ni%C3%81ez-en-michoac%C3%A1n-viridiana-villase%C3%81or>

Existe un descontento por parte de algunos colectivos feministas en Morelia ante el actuar de los jueces y magistrados del Poder Judicial, debido a que las sentencias no se respetan.

Las integrantes de los colectivos feminista Incendiarias y el Frente Violeta de Michoacán hicieron el llamado para que la promesa de incrementar las penas en el Código Penal sea respetada por los juzgadores.

<https://cbtelevision.com.mx/descontento-de-grupos-feministas-por-actuar-de-juzgadores-en-michoacan/>

“Estamos construyendo un proyecto con firmeza, decisión y valentía para darle paz y seguridad a las familias michoacanas”, afirmó el dirigente estatal del PRD Michoacán, Octavio Ocampo, al encabezar la toma de protesta de los comités municipales de Huandacareo y Villa Morelos. Subrayó que el PRD sigue siendo una fuerza viva que trabaja con organización y compromiso para impulsar el desarrollo económico y el bienestar social del estado.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/10/04/estamos-construyendo-un-proyecto-con-firmeza-y-valentia-para-michoacan-octavio-ocampo/>

El estado de Michoacán continúa al olvido por parte de la federación, la inseguridad es un claro ejemplo que no se tiene la sinergia para darle garantías a la población, aseguró el dirigente estatal de Acción Nacional, Carlos Quintana.

“En seguridad, en combate a la corrupción, en prácticamente todos los rubros, está reprobado y ha ido cayendo”.

<https://cbtelevision.com.mx/michoacan-sin-apoyo-de-la-federacion-asegura-accion-nacional/>

Organizaciones en solidaridad con **Palestina** acusan “oportunismo” e “hipocresía” del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y su administración, al querer “utilizar” la presencia de la **embajadora Nadya Rasheed** en **Morelia** para “lavarse la cara” por haberse reunido con autoridades israelíes.



06 DE OCTUBRE 2025

“Rehazamos las intenciones hipócritas de la Secretaría de Cultura de Michoacán y del gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla de montarse oportunamente en la jornada de solidaridad con el pueblo palestino.”

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/acusan-activistas-oportunismo-e-hipocresia-del-gobierno-bedollista-en-solidaridad-con-palestina-26142244>

La Comisión Electoral para la Atención a Pueblos Indígenas del Instituto Electoral de Michoacán (IEM) determinó que la consulta de la tenencia indígena de San Miguel del Monte, municipio de Morelia, se realice el próximo 12 de octubre en cuatro sedes simultáneas y no únicamente en la cabecera, como lo solicitaba un grupo de la comunidad.

En sesión pública, celebrada este domingo, la referida comisión, presidida por la consejera electoral Silvia Verónica Mauricio Salazar, aprobó la convocatoria para la consulta previa, libre e informada, sobre el ejercicio del autogobierno y la administración directa de los recursos públicos.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/consulta-en-san-miguel-del-monte-sera-por-encargaturas-iem/>

El Instituto Electoral de Michoacán (**IEM**) aprobó la **segunda convocatoria** para celebrar la consulta en que la comunidad pirinda o matlatzinca de **San Miguel del Monte**, tenencia del municipio de Morelia, decidirá si quiere **autogobernarse** y administrar su presupuesto de manera directa.

De acuerdo con el proyecto, aprobado por unanimidad en sesión extraordinaria urgente de la Comisión Electoral de Atención a Pueblos Indígenas (CEAPI), la asamblea previa, libre e informada, se llevaría a cabo, finalmente, el **próximo 12 de octubre** del año en curso, a partir de las **09:00 horas**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/aprueba-iem-segunda-convocatoria-para-consulta-por-autogobierno-en-san-miguel-del-monte-26143908>

El Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) repudió la decisión del Instituto Electoral de Michoacán (IEM) de realizar la consulta sobre autogobierno en San Miguel del Monte el próximo 12 de octubre en cuatro sedes, y advirtió que el órgano electoral se extralimitó en sus funciones al decidir unilateralmente un aspecto que corresponde exclusivamente a la comunidad.

En entrevista telefónica con Quadratín, este domingo, Pavel Guzmán Macario, vocero del Consejo Supremo, señaló que la determinación aprobada por la Comisión para la Atención a Pueblos Indígenas “no respeta la voluntad de la comunidad ni el principio de autodeterminación”.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/repudia-csim-decision-de-iem-sobre-consulta-en-san-miguel-del-monte/>



06 DE OCTUBRE 2025

La consejera del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Selene Lizbeth González Medina, reconoció que no existe regulación en el estado para que una comunidad que ejerce su presupuesto directo decida abandonar el esquema de autogobierno y regresar a la administración del ayuntamiento.

En entrevista con Quadratín, a pregunta expresa explicó que hasta ahora ninguna comunidad ha presentado una petición formal con ese propósito:

“Formalmente no se ha presentado ninguna petición, por lo menos en la integración en la que yo integré, ni tampoco tengo conocimiento que otras integraciones hayan tenido una petición formal de una comunidad que ya ejerce su presupuesto directo al no quererlo ejercer”, señaló.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/retractarse-de-autogobierno-no-esta-regulado-en-michoacan-iem/>

El próximo 19 de octubre, la comunidad de Opopeo y sus Encargaturas del orden definirán en consulta si optan por el autogobierno y la administración directa de su presupuesto, lo anterior, derivado del proceso acordado tras una reunión entre las autoridades tradicionales locales, el Consejo Supremo Indígena de Michoacán ([CSIM](#)) y la Comisión Electoral para la Atención a Pueblos Indígenas del Instituto Electoral de Michoacán (IEM).

De acuerdo con el pronunciamiento del CSIM, en la asamblea participaron autoridades de Opopeo y sus encargaturas —San Gregorio, Tepetate, Turiran, Los Palmitos, La Estacada, Felipe Tzintzun, Tzitzipucho, La Puerta, El Querendal y Casas Blancas—, quienes, junto con el Colectivo de Abogados Indígenas Juchári Uinápekuia, definieron que *“después de reunir todos los requisitos administrativos y legales, acordaron efectuar la consulta para que las comunidades decidan si desean administrar el presupuesto directo y autogobernarse”*.

<https://www.contramuro.com/19-de-octubre-consulta-para-definir-autogobierno-en-opopeo/>

MORELIA

Ante el crecimiento de establecimientos de **chárter** en la capital michoacana, el secretario del Ayuntamiento de Morelia, **Yankel Alfredo Benítez Silva** indicó que es el **Instituto del Transporte del Estado de Michoacán** quien deberá regular dicho tema y no la administración municipal.



06 DE OCTUBRE 2025

En entrevista para El Sol de Morelia, el funcionario municipal explicó que al ser un **servicio de transporte de pasajeros** no sólo a otros estados de la República, sino a otros **municipios de la entidad**, es necesario que sea la instancia estatal quien comience a tener una mayor atención y foco en el tema.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/regulacion-de-charter-en-morelia-no-es-competencia-del-municipio-yankel-benitez-26142213>

Luego de que este pasado viernes 3 de octubre, se llevara a cabo la inauguración del festival Morelia En Boca (MEB), mismo que lleva a cabo en Palacio Clavijero, diversos asistentes señalaron a Grupo Marmor, que éste, es uno de los eventos más importantes de gastronomía que se organizan en la entidad.

Para Rogelio Moisés, este festival logra conjuntar lo mejor de cocina tradicional y cocina de autor con buenos vinos, con cual agradeció que se pueda presentar este tipo de intervenciones en la capital michoacana en donde además, los turistas pueden disfrutarlos.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/10/04/el-meb-es-uno-de-los-festivales-gastronomicos-mas-importantes-para-michoacan-morelianos/>

Un total de 80 escuelas en Morelia Integra la estrategia Reaprendiendo, implementada para buscar abatir fenómenos como el acoso escolar y el ciberacoso, señaló Rosalva Vanegas Garduño, secretaria del Bien Común y Política Social. En entrevista realizada en el Centro Administrativo de Morelia (CAM), Rosalva Vanegas indicó que, a partir de febrero de este año, Morelia lanzó la estrategia Reaprendiendo, una intervención a cargo de especialistas en psicología que se hace entre alumnos, docentes y padres de familia, para buscar prevenir, atender y erradicar situaciones como el acoso escolar y el ciberacoso.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/aplican-80-escuelas-de-morelia-estrategia-reaprendiendo-contra-el-acoso/>

Con éxito, concluyó la 4^a Feria Internacional del Libro y la Lectura de Morelia, un espacio organizado por el Gobierno del Presidente, Alfonso Martínez Alcázar, y que este año se consolida como la Feria más democrática en el país.

En el evento oficial de clausura, el alcalde destacó que el éxito de la Feria, radica en que es la única que se hace en una plaza pública, un espacio abierto y gratuito en donde cualquier persona puede tener la oportunidad de comprar un libro.

<https://postdata.news/cierra-con-exito-la-feria-internacional-del-libro-y-la-lectura-de-morelia/>



06 DE OCTUBRE 2025

SEGURIDAD

La Fiscalía General del Estado de Michoacán designó a Javier Ocampo García como nuevo titular de la Fiscalía de Asuntos Internos, el área encargada de investigar a los propios servidores públicos de la institución. El nombramiento ha generado polémica debido a que el funcionario acumula un historial de señalamientos por corrupción, abusos de autoridad y presuntos vínculos con la delincuencia organizada en distintos cargos previos.

Ocampo García fue separado en 2019 de la delegación de la Fiscalía General de la República (FGR) en Quintana Roo, tras ser señalado en medios locales y nacionales de encabezar —junto a otros fiscales— una red de extorsión y saqueo mediante cateos ilegales en Cancún y Playa del Carmen. Empresarios denunciaron el robo de joyas, dinero en efectivo, obras de arte y equipo electrónico durante operativos que, posteriormente, jueces calificaron como ilegales y anularon.

<https://www.informaoriente.com.mx/nacional/javier-ocampo-de-senalado-por-saqueos-y-extorsiones-millonarias---a-jefe-de-asuntos-internos-en-michoacan.htm>

Una par de hermanos, presuntos miembros del Cártel Jalisco Nueva Generación (**CJNG**), fueron detenidos como responsables de extorsiones a productores de limón en la región de **Tierra Caliente de Michoacán**.

Los detenidos fueron identificados por la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán (**SSP**), como Jesús y Roberto Carlos “N”, originarios de **Apatzingán** y quienes reconocieron operar para el **CJNG**.

<https://latinus.us/mexico/2025/10/5/detienen-dos-presuntos-miembros-del-cjng-por-extorsionar-productores-de-limon-en-michoacan-153640.html>

El eco de las balas volvió a romper la calma en Buenavista Tomatlán. Apenas habían pasado diecinueve horas del sangriento ataque que la noche anterior dejó tres personas muertas, entre ellas dos policías municipales, y una mujer lesionada, cuando nuevamente una caseta de vigilancia fue blanco de disparos.

Eran cerca de las 16:20 horas de este domingo **cuando ráfagas de fuego se escucharon en la carretera Buenavista-Apatzingán**. La agresión fue a la altura del balneario El Encanto, donde sujetos armados atacaron una caseta de la Policía Municipal. Según el reporte policial no hubo lesionados ni daños en vehículos, pero el hecho desató una intensa balacera y la movilización de las corporaciones seguridad por la zona.

<https://changoonga.com/2025/10/05/michoacan-rojo-buenavista-vivio-este-domingo-su-15vo-ataque-armado-en-lo-que-va-del-ano/>



SÍNTESIS EJECUTIVA

06 DE OCTUBRE 2025

En Michoacán todavía hay municipios sin policías, confirmó en entrevista para Quadratín, Cesar Erwin Sánchez Coria, titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública (SESESP).

Para la entrega de Fortapaz 2024 se concedió a los Ayuntamientos no aportar recursos al convenio, a cambio tenía que reclutar personal, no obstante, los avances, no todos cumplieron y cuatro siguen sin policías propios.

“Sí, todavía hay municipios que no tienen policía, son Tumbiscatío, Churumuco, Huiramba y Lagunillas”, dijo a pregunta expresa el secretario, responsable de vigilar las condiciones en que se encuentran las corporaciones municipales.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/persisten-municipios-sin-cuerpos-policiales-en-michoacan-sesesp/>

Acribillados, despedazados por minas terrestres o drones cargados de explosivos, emboscados, ejecutados en lugares públicos o en zonas serranas, así cayeron al menos 65 policías federales, estatales, municipales y comunitarios; en esta cifra también se suman los militares caídos en los enfrentamientos con el crimen organizado; los números no mienten, las cifras son contundentes: en Michoacán, en promedio cada mes perdieron la vida 5 uniformados de diferentes rangos de octubre de 2024 a octubre de 2025.

<https://www.informaoriente.com.mx/nacional/en-el-ultimo-ano-en-michoacan-65-policias-federales-estatales-municipales-comunitarios-y-militares-perdieron-la-vida.htm>

Un par de adolescentes, hombre y mujer, que habían sido reportados como desaparecidos en la ciudad de Zamora, fueron localizados en la Central Camionera de Huetamo, los jóvenes aseguraron que les habían ofrecido trabajo en esta ciudad.

Al respecto se informó que fue esta madrugada de sábado al filo de las 02:00 horas que autoridades policiacas fueron alertadas de que en el referido lugar se encontraban dos jóvenes que parecían estar perdidos.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/en-huetamo-michoacan-rescatan-a-menores-que-habian-sido-presumiblemente-enganchados.htm>

La mañana de este domingo fue localizado el cuerpo decapitado de un conocido recolector de basura a un costado de la carretera que conduce al crucero de Taixtan en el municipio de Tepalcatepec, hecho que ya es investigado por la Fiscalía General del Estado (FGE).

De acuerdo con las primeras versiones, la víctima fue identificada por los mismos pobladores como Jesús E., de 45 años de edad, quien era conocido por su trabajo de limpieza en los camellones y recolección de basura en el



SÍNTESIS EJECUTIVA



06 DE OCTUBRE 2025

municipio. El hallazgo se registró alrededor de las 10:00 horas, cuando los elementos de la Guardia Civil realizaban un recorrido de vigilancia.

<https://mimorelia.com/noticias/nota-roja/hallan-cuerpo-decapitado-en-carretera-de-tierra-caliente-era-empleado-recolector-de-basura>

La noche de este domingo, un hombre fue asesinado a balazos dentro de una vivienda del fraccionamiento Villas del Pedregal, al poniente de la capital michoacana. Hasta el momento, se desconoce su identidad y las causas del ataque.

El hecho ocurrió en una casa de la calle Octava Cerrada I, cercana al Circuito I, donde vecinos reportaron haber escuchado una serie de disparos y, enseguida, el sonido de motocicletas que se alejaban a toda velocidad. Alarmados, los residentes dieron aviso al número de emergencias 911.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/sujetos-armados-en-motocicletas-dejan-herido-a-peaton-en-las-inmediaciones-de-villas-del-pedregal-de-morelia-michoacan.htm>

COLUMNAS

ACUEDUCTO

Alfonso Martínez Alcázar

Por Samuel Ponce Morales

“No, no hace falta mucho tiempo para que el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, quien, aparte de ser reelecto en el gobierno de la capital michoacana, ha sido diputado federal y local, dé claras señales de pretender, realmente, contender por la candidatura a gobernador.

Si, la palabra es realmente, porque muchos de nosotros damos por hecho que él es el más claro opositor de Morena para competir por la gubernatura, pese a que, por el momento, sus posibilidades de triunfo son acotadas, al menos en un sinnúmero de encuestas en que siempre aparece abajo.

Debajo del mejor posicionado rumbo a la gubernatura que es un aspirante morenista al relevo del actual mandatario, que, en este caso, es el ex líder magisterial, ex legislador federal y local y dos veces senador de la República, aunque igual gobernante



SÍNTESIS EJECUTIVA



06 DE OCTUBRE 2025

moreliano, el profesor Raúl Morón Orozco.

No hay nadie más. Es decir, en los sondeos ciudadanos aparecen como contendientes al llamado máximo cargo público del territorio michoacano: en primer lugar, el senador, y en segundo el alcalde. Insistimos, hasta el momento, no hay otros aspirantes u otras aspirantes que les hagan mella.

Sin embargo, en promedio, podemos decir que no hay una gran diferencia entre ellos, un diez por ciento, con todo y que la marca Morena parece imbatible, pero la marca y no exactamente sus propios principales aspirantes a gobernar las tierras michoacanas, de ahí la posibilidad opositora.

Como en otras muchas elecciones, más últimamente, no estará en juego el perfil de los candidatos o candidatas, de ser así estaríamos hablando de un mejor posicionamiento del edil capitalino, quien, a diferencia, en este caso, de Raúl Morón Orozco, ha demostrado ser mejor administrador público.

Lo que sí estará en juego son dos visiones diferentes de gobernar, el populismo y el conservadurismo, aunque ninguno en su más claro origen, esencia, sino burdamente moteadas; ambas sin demostrar del todo que no son los mismo de siempre y lo del siempre nos remota a un priísmo nada honesto, nada ético.

Pero, volvamos, al punto inicial, hay indicios de que el alcalde moreliano realmente no ha demostrado pretender ser el candidato que la oposición requiere, no hay puntos claros en ese sentido, porque no bastan sus escarceos al interior del estado, a través de reuniones muy en corto.

Cierto, tampoco son los tiempos en que se le exija una definición, menos que cabalgue como un abierto aspirante o un opositor rijoso, confrontador con sus adversarios, menos con las instituciones, sobre todo federal y estatal, en poder de los morenistas, a reserva de un innecesario golpeteo.

Y es que sin querer queriendo tiene demasiados frentes abiertos en el gobierno local que requiere operaciones quirúrgicas y en ello el oxígeno de sus adversarios, hoy convertidos en gobernantes. Sí, en estos momentos, hay un gran impasse entre los gobiernos del estado y el municipal, solo eso.

Al interior de su equipo de trabajo y de los partidos políticos que lo podrían catapultarlo como candidato, se considera que Alfonso Martínez debe asegurar un fuerte aspirante a relevarlo, con grandes expectativas de triunfo, casi inobjetables, y crear un enorme movimiento ciudadano a su alrededor.

Establecen que, pese a las dificultades, debe competir a ganar y en última instancia caer con la frente en alto, si, para la próxima..."

<https://acueductoonline.com/acueducto-samuel-ponce-alfonso-martinez-alcazar/>

--



06 DE OCTUBRE 2025

DE INTERÉS PÚBLICO

Leyes dignas de reconocimiento, sí las hay

Por Jaime López Hernández

“En redes sociales aficionados a la tauromaquia recriminan tanto a los gobiernos estatal y municipal, como a los colectivos animalistas, que en los corrales de la Monumental de Morelia estén encerrados “muriéndose de hambre” toros que iban a ser lidiados en la frustrada corrida del 30 de septiembre. Nadie les da de comer, acusan, y endosan la responsabilidad a quienes impulsaron que se cancelara el evento.

Por supuesto que alguien debe hacerse cargo del cuidado de esos animales. Desconozco el estatus jurídico de su propiedad, pero en todo caso al gobierno del estado no le cuesta nada hacerse cargo de ellos, para eliminar los cuestionamientos de los aficionados a las corridas que se sienten agraviados con su prohibición.

Pero ese es un punto superficial, de fácil resolución. Lo toral es que a fin de cuentas está vigente la ilegalidad de organizar eventos donde se sacrificuen animales solo por el gusto o el morbo de unos cuantos.

Hizo bien Alfredo Ramírez Bedolla en defender política y jurídicamente su propia iniciativa, luego de la suspensión otorgada por un juez. Hoy tiene encima a los aficionados, pero el respaldo no solo de los colectivos defensores de animales, sino de quienes sin pertenecer a ellos, consideramos que la llamada “fiesta brava” debe desaparecer en su salvaje formato, por un elemental sentido de respeto a toda forma de vida.

Aún hay alcaldes que tratan de resistirse a la nueva ley, pero afortunadamente cada vez son los menos. Así como se fustiga con severidad acciones gubernamentales retrógradas o impregnadas de corrupción o ineficacia, es válido resaltar las que sí son de avanzada o de justicia. No tengo duda que la prohibición de corridas de toros forman parte de estas últimas.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/leyes-dignas-de-reconocimiento-si-las-hay/>